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核心提示

30年前，拥有一辆崭新的自行车，是很多
人的一大愿望，而要出门远行，买票难、乘车
难、行路难几乎是“家常便饭”。

弹指一挥间，人们的出行方式和交通工具
都发生了很大变化：从步行到骑自行车、摩托
车，再到用私家车代步；从在高速公路上飙车，
到乘飞机成为“空中飞人”；豪华舒适的动车组
列车风驰电掣，出租车招手即停，公交线路与
日俱增……如今的出行方式可谓多种多样，老
百姓充分享受到现代交通的方便与快捷。

出行方便了，老百姓的心情也舒畅了。出
行方式的变迁折射出时代的巨大进步，我们从
中可以体会到昔日清贫生活的苦涩，还能品味
出改革开放带来的甘甜。

从蒸汽火车到动车组列车

郑州被称为“火车拉来的城市”，我们这座
城市是中国铁路百年发展史的一大见证。

1906 年 2 月，陇海铁路郑州段建成，与先
期修建的京汉铁路（今京广铁路）在郑州交会，
郑州成为全国铁路大十字枢纽。得益于铁路
的便利，郑州从一个几万人的小县城，成长为
300多万人的大都市。

郑州中州大道东段，有一座全国唯一的以
火车文化为主题的公园——世纪欢乐园，这里
陈列着曾经在运输线上驰骋多年的蒸汽机车、
内燃机车、电力机车。这些不同时期的火车头
饱经岁月沧桑的洗礼，就像一座座里程碑，从
它们身上，人们可以触摸到清晰的时代烙印。

在这些机车中，一台古董级的 8077 号蒸
汽机车特别显眼。现在的年轻人可能不知道
蒸汽火车是何物，蒸汽火车是最古老的火车，
虽然速度很慢，却长期担当着我国铁路运输的
主角。

进入改革开放新时期，火车机车更新换代
的步伐不断加快，从蒸汽机车到内燃机车、电
力机车，再到动车组，火车司机变得轻松了，火
车的运行速度更是突飞猛进。

2002 年 3 月 1 日，郑州铁路局最后一台蒸
汽机车8077号在宝丰机务段“退役”。这一天，
该局隆重举行蒸汽机车告别仪式，人们纷纷与
这台机车合影，让这难忘的一瞬定格。

常言道：“火车跑得快，全靠车头带。”随着
机车越来越先进，从 1997年至 2007年的 10年
间，全国铁路进行了6次大提速，干线列车时速
提升到 200公里以上。经过提速，郑州人坐上
了具有世界一流技术、最高时速达 250公里的
国产动车组列车，出行更加便捷。

火车提速消除了距离产生
的地域藩篱，人们更像在一个超
大的城市里生活。有了动车组
列车，经常到北京出差的郑州一
家企业的业务员张新华不再畏
惧长途旅行之苦：“坐动车组列
车去北京最多才 4个多小时，比
原来节省了一半时间，一天就能
打个来回，以后，动车组列车是
我坐车的首选。”

6 次大提速使中国步入了
高速铁路时代，接下来，我国大
规模建设铁路客运专线，列车最
高时速将达到350公里。

10 月 15 日，石家庄至武汉
铁路客运专线奠基开工仪式在
郑东新区举行。

5 年后，坐着高速列车，郑
州人不管是到西安看兵马俑，去
上海外滩散步，去北京参观鸟
巢，还是去长沙感受夜生活，周
边1000公里远的地方，都能在3
小时内到达。从郑州至省内各
地市，1小时即可到达。

从自行车到私家车

“交通基本靠走，治安基本
靠狗，通讯基本靠吼”，这句顺口
溜是 30年前人们生活状态的真
实写照。

上个世纪 70 年代，自行车
与缝纫机、手表并称为“三大
件”，自行车是很多人梦寐以求
的代步工具，需要凭票限量购
买。

“改革开放以前出门多半
是步行，谁有辆自行车就很‘拽’
了！”家住东明路的 52岁杜济善
老人回忆说：“那时一个月工资
才几十块钱，攒个一年半载的钱
才能买辆自行车，还要申请供应
券。那年头姑娘结婚，家庭条件好的给买辆

‘凤凰’或者‘永久’牌的自行车，就显得很阔气
了。”

到了上世纪 80年代，自行车“飞入寻常百
姓家”，中国一度成为“自行车王国”，摩托车则
成了年轻人追求的新宠。

正所谓时光荏苒，沧海桑田，现在，曾经风
行一时的摩托车已经退出了郑州市区的交通
舞台。提起这种交通工具，市民马为民还恋恋
不舍：“想当年，骑着摩托车兜风，是时髦青年

的一大标志，我也这样风光过，可现在……变
化实在太快了！”

随着居民收入持续增加，自行车渐渐不稀
罕了，销量正在逐年萎缩，开着私家车上下班
也不再是梦想。记者从市车管所了解到，目
前，我市机动车保有量已达 110万辆，其中，私
家车所占比例超过70%。

如今，以车代步、自驾车外出旅游，成了很
多市民生活的一部分，考驾照的人越来越多。
周末正在一所驾校学习的郑州大学学生沈翔
向记者坦言：“会开车是当今社会的必备技能，

所以，我虽然不是‘有车一族’也
要考驾照。”

从“乘车难”到快速公交

城市居民出行，公交车是最
主要的交通工具。30年来，郑州
的公交车也从过去的“老大难”，
逐步变成一道流动的风景线。

1954年初春，郑州发出了第
一辆公交车。

1979年，郑州第一条电车线
路开通。

1996年夏天，装有空调的豪
华公交车驶上郑州街头。

1997年，无人售票车在郑州
全面普及，公交售票员这个职业
在郑州市区消失了。到了 2001
年，郑州公交又推出了公交 IC
卡，市民们刷卡乘车，省去了准
备零钱的麻烦。

近年来，我市实施“公交优
先”发展战略，公交车发展到
4200多台，公交线路达209条，基
本实现了“有路就有公交车”。
郑州还在全国率先出台优惠政
策，让60岁以上的老人免费乘坐
公交车。

根据《郑州市公共交通发展
战略规划》，城市交通方式中速
度最快、运力最大的地铁和轻
轨、快速公交系统 BRT，将落户
郑州。2020年之前，郑州将建成
快速轨道交通线 4 条、快速公交
线 路 6 条 、公 交 专 用 道 260 公
里。BRT 快速公交车单车载客
达 200～250 人，相当于 5 辆普通
公交车，运营时速 35 公里，接近
地铁速度，一条快速公交线路的
集散能力相当于 10 条普通线
路。那时，市区任意两点公交方
式到达时间将不超过50分钟。

从奢侈梦想到“廉价航空”

30年前，很多人都没有去过飞机场，更别
说坐飞机了。

近年来，郑州民航市场“风起云涌”，机票
打折力度前所未有：“飞广州最低 2.5 折”、“飞
海南 3折”，提前买机票，还有更多优惠。坐飞
机出行成了不少人的生活常态，机场候机大厅
一派繁忙景象。

2007年初，国内首家廉价航空公司春秋航
空公司入驻郑州，推出了 99 元、199 元的郑州
飞往上海的特价机票，比郑州至上海的动车组
票价还要便宜，让许多人圆了飞行梦。

2008年3月30日，郑州新郑国际机场建成
了全国首家廉价航空候机楼，春秋航空成为首
家入驻的低成本航空公司。在郑州召开的新
闻发布会上，春秋航空董事长王正华表示，将
以新郑机场为中心，在 3～5 年内开通 40 条廉
价航班。

“这仅仅是个前奏。”新郑机场副总经理王
爱荣说，欲在郑州打“廉价牌”的航空公司不止
国内的航空公司，马来西亚亚洲航空、新加坡
欣丰虎航空、澳门航空等大批主推廉价航线的
公司，也与新郑机场“亲密接触”。新郑机场将
引进大批廉价航空公司，形成规模效应，建设
以廉价航空为主的航空枢纽。

这种旨在“为低成本航空公司的运营提供
保障”的举措，被称为“郑州模式”。此后，厦
门、沈阳、昆明、大连等国内多家机场也纷纷筹
建廉价航空候机楼。

其实，廉价航空候机楼并不简陋，只是不
再“豪华”而已。现在，世界航空业正从豪华、
奢侈消费为主转向经济、廉价型。廉价航空公
司的机票比其他航空公司平均便宜 30%以上，
其魅力就在于“人人都坐得起飞机”。

航油、机场起降费用约占国内民航公司成
本的 80%，廉价候机楼能降低航空公司的机场
租赁费用。“在郑州的廉价航站楼，飞机起降一
次就可以便宜8000多元，成本降低了6%～7%，
而航空公司的利润只有3%～5%。”春秋航空董
事长王正华说。

廉价航空有着巨大的市场。春秋航空新
闻发言人张磊在新闻发布会上透露，2007 年，
春秋航空在新郑机场发送旅客超过10万人，平
均客座率达95%以上，利润超过了预期。

2008 年 7 月 29 日，深圳航空公司与河南
省政府签署合作协议，深航旗下的鲲鹏航空
公司主运营基地和总部，年底前将迁至郑
州。今后 10 年，鲲鹏航空平均每年将在郑州
投放 50～100 座的飞机 10 架，票价维持在 500
元以内。

廉价航空公司的入驻，使市场竞争更加充
分，把郑州民航市场拉进低票价时代。郑州至
上海的机票曾经只有 8折，春秋航空的航线开
通后，南方航空在淡季也推出了 3 折的机票。
今后，郑州到多个城市将形成廉价“空中巴士”
网络，更多的人将成为“空中飞人”。

“交通活则满盘皆活，这被无数的例子所
证实。”省社科院副院长刘道兴这样诠释交通
对于城市发展的重要性。放眼未来，郑州将
发展成为公路、铁路、航空三位一体的现代化
交通枢纽。

煤老板买平安有何猫腻

警方办公办案自有财政拨
款，现在却将手伸向了煤老板，
显然与相关法规相违背。“刑事
案件的频发，不宽余的经费更加
紧张”当然不能成为私自索要

“赞助费”的理由。大柳塔分局
此举涉嫌公权滥用、强权恐吓。

但我们看到，对于收取“赞
助费”一事，煤老板却是非常积
极的，甚至有人发出“交钱都轮
不上”的感叹。为何煤老板愿意
积极“赞助”公安机关呢？看看
眼下频仍的矿难，便不难发现其
中的猫腻：国家煤矿安监局局长
赵铁锤曾说，煤矿的井道有多
深，矿山老板的关系就有多深。
我们看到，许多屡禁不止的矿难
背后，都少不了官煤“结盟”的幽
灵在游弋和徘徊。试问，如果没
有“猫鼠一窝”、“官商勾结”，该

整顿的怎么会没整顿，该关的怎
么会不关闭？

对于“赞助费”，煤老板说
“虽然名义上是支持了公安局，
实际是对我们个人利益加强防
范”。保护煤老板正当的个人
利益，是公安机关的职责，也是
煤老板的权利。但收取了“赞
助费”的公安机关会对煤老板
秉公执法吗？

媒体报道，在河北省邯郸
市，人们曾纷纷求助于一帮被当
地警方称为“地下110”的黑社会
团伙，他们在收取“出警”费用
后，大到替人暴力索债、报复行
凶、干扰村官选举，小到插手车
辆挂蹭、同学打闹、邻里纠纷。
拿了“赞助费”之后，大柳塔分局
会不会从地上走向地下，变成煤
老板们的“地下110”呢？义昆

宋祖德炮轰臧天朔值得一听
“大嘴”宋祖德近日再借臧

天朔涉黑事件开炮，他认为，媒
体总喜欢浪费大量的版面报道
艺人的八卦新闻，社会给了名
人明星太多的关注，使许多艺
人虚荣心无限膨胀，不仅认为
自己开名车住豪宅理所当然，
甚至放荡、撒野、吸毒和涉黑的
也大有人在。其慨然追问：这
些艺人给社会贡献了什么？又
给青少年树立了何等的负面榜
样？(中新网11月9日)

环顾现实就会发现，“宋大
嘴”这次说的话还真有必要仔
细琢磨琢磨。乱世尚英雄，治
世喜明星，自古皆然。媒体适
当地关注名人明星，既符合大
众口味，又有助于提高传播效
率，一般说来是无可厚非的。
但从另一方面说，关注明星应
有度，媒体要知道在追星之外
还有更严肃的社会责任；更要
知道疯狂追星对承担社会责任

是不是起到了相反的效果。
过度的关注等因素，哄抬

了明星的收入水平。现在国内
诸多一线明星的身价，用“一曲
菱歌值万金”已经不足以形容，
出场几分钟唱一两首歌便掘金
几十万者已经比比皆是。当
然，明星是一种稀缺资源，获得
高收入符合市场规律。但必须
要看到的是，许多中国明星的
高出场费，并不是真正意义上
的“市场”给的。究中国明星高
收入之源，一是某些政府的追
星行为哄抬了行市，二是媒体
的过度关注制造出了泡沫。

做明星竟能如此要风得
风，要雨得雨，又使得许多成名
明星忘乎所以，种种恶习成为
一种严重的污染源；种种病态
价值观滋生蔓延，影响到青少
年的健康成长。对此，如何有
效净化娱乐圈，倒真的是“刻不
容缓”。 隐 之

缘何儒学新复兴

不久前，一个欧洲的朋友曾经问过我：为什么孔
子和他的儒学作为一种古老的传统文化符号会在走向
现代化的中国得到复兴？我想，今天的中国人所以会
敲响以孔子为代表的儒学的晨钟暮鼓，就是因为感到
了在经济高速发展中一种道德危机正在逼近中国。换
句话说，就是中国人希望用以道德为中心的千年儒学
来匡正不良的社会风气，从而求得经济发展进程与社
会健康和谐之间的协调与平衡。

我所以简述儒家的天道观，是要说明，儒家在辅助
统治者的同时，始终有一种从孔子的世界观中衍生出的
道德自主性。为什么中华文明在茫茫数千年的传承中总
有一种道德立国的立场和精神存在其中呢？奥秘大概就
在于此。

从这个角度来看，我们就不难明白，在今天的中
国，为何孔子能够作为一种传统的文化符号得以复兴。
首先是发展中的中国需要它。改革开放之初，思想解放
的先驱者为金钱“正名”、为物质利益说话，调动起人们
对丰富多彩的物质生活的向往，把中国公众从个人崇拜
的现代迷信中解放出来。30年过去了，中国人对“神”
的崇拜心理不断弱化过程的同时，却是一个对“金钱”的
崇拜心理不断强化的过程，也是对物欲给予肯定甚至是
给予放纵的过程。然而，到了今天，当全社会的道德失
范危机临近时，中国发展路径的设计者们终于发现，道
德水平的提升与经济的发展并不矛盾。一个失信的国
度，一个失德的民族，一种充满欺诈行为的恶劣经济圈，
怎么可能得到全球经济的认可与尊重？

实际上，一些有社会责任感的企业也在希望着孔
子儒学的复兴。今天欧美国家的经济危机使人们越来
越多的青睐那些所谓的“道德银行”。这些银行的投资
方向主要是环境保护等体现普世原则的事业，因此使人
感到了它们的社会责任感。无独有偶，早在5年前，深
圳市一批企业就自动联合成立了一个企业自律组织“诚
信联盟”。几年下来，良好的社会声誉使该组织中的成
员获益颇丰。然而，在许多地区，情况却与此相反。初
期市场经济的潜规则使很多诚信守法企业岌岌可危。
无疑，勇于承担社会责任的企业，急需有一种强大的精
神支柱来支撑自己。这，当然会首推孔子和他的儒学。

社会希望儒学复兴，公众和企业也把市场经济的规
范与孔子的道德规劝联系在一起。作为东方传统文化的
总体代表，孔子当然受之无愧。但是，我们必须看到，儒
家文化是在中国特殊的人文地理环境中产生并成长的，
它把变革变异视为对儒学的叛逆。这种本质上的缺陷和
潜在的不足，也是它后来遭到许多人批判的主要原因。

因而，今天对儒学的正确态度，仍要去其糟粕取
其精华，那么它的复兴就是应有之义了，中华传统文明
的延展和继承就会有一个更加广阔和光明的前途。

晓 鹰

由深圳袭警事件反思规范行政执法

针对深圳摩的司机死亡导致
群众围堵警局事件，近日《新京报》
刊发社论《以人性化执法消除社会
冲突》。对此类事件，如果能从行政
执法及决策体制上探索良策，则建
设性会更强。在此，笔者想谈两点
意见。

一是，处理违规行为应当在遵
循公正、合法原则的基础上，适度引
入群众参与评议的做法。从实践中
看，一些涉嫌“非法营运”的驾驶人
员在被查到后，往往不惜铤而走险，
如贸然“突围”逃避等。这里除了不
理智的因素，他们的潜意识里也许

是认为，一旦被查获，接下来毫无疑
问的就是要接受“严厉处罚”，而基
本上又不存在可以“论理申辩”乃至
减免处罚的可能。

为此，行政执法部门在处理此
类与百姓生存活动密切相关的行为
时，应当改变“不留余地”的作风，遵
循教育为主、惩戒为辅的原则，尤其
是在处罚决定过程中，充分听取当
事人的申辩乃至周边相关群众的意
见，也可探索设置“行政陪审员”，从
群众中选择参议人员共同参与处理
过程，同时加强公民执法监督，作出
稳妥公平且足以服众的处理结果。

这也可以作为评判执法成效的一项
考核指标。

二是，努力将事后的群体性抗
议引导为“事前群策群议”。在一些
地方，由于政府一刀切式“打击取缔
黑车”，马上就有人建议上级政府对
该行政行为做违法审查。这就是理
性的解决途径。那么，诸如摩的司
机、小摊贩之类的弱势群体，同样可
以争取和行使自己的“话语权”，让
政府部门听到自己的声音。当然，
这也需要政府部门积极倾听百姓疾
苦，搭建沟通渠道，以共同创造良好
的社会环境。 墨 帅

山西运城一个县级煤管站的站长张林，通过私自
购买发票，截留了逾亿元煤焦基金，其中过半公款被其
挪用，逾450万公款至今无法追回。但他受到的处分只
是撤职和留党察看两年。

在最高法院对挪用公款罪的司法解释中，挪用公款
15万元至20万元就为“数额巨大”。张林没被移送司法
机关调查的理由，是为了解决其单位职工的生活问题。

这样的处理能达到震慑效果吗？ 文/图 林卫萍

乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂
乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂
乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂
乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂
乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂乂

一个交通枢纽一个交通枢纽与一座城市的出行变迁与一座城市的出行变迁
本报记者 余英茂

美国人崇尚“今天花明天的
钱”的消费方式。不过，在金融危机
中“遍体鳞伤”的金融机构如今再不
敢像以往那样随意放贷，转而提高
贷款门槛。

曾几何时，一些学者鼓吹美国
人超前消费的行为值得国人效法，
称之为“人不为钱所累”，“变钱的奴
隶为钱的主人”，是值得提倡的“潇
洒过日子”的消费观。如今美国金
融风暴将“超前消费”砸出了原形，
银行变得谨小慎微起来，对贷款者
要求甚严，过惯了靠借贷过日子的
美国人大叫其苦，大有不知如何度
日的烦恼。

“量入为出”和“超前消费”是
两种不同的消费观，而不同的消费
观最终导致出不同的后果。“量入为
出”遵循的是收支平衡的原则，倡导
的是勤俭持家的传统。“借贷度日”
追求的是超前享受，看重的是“眼前
利益”。

如今，两种不同的消费观其优
劣得失在俺老百姓看来已一目了
然。通过美国次级债，可更清楚地
看到超前消费的弊端。所谓的美
国次级债就是美国的银行盲目地
扩张业务，追求高回报，通过住房
零利率、零首付等优惠条件来诱惑
没有还款能力的穷人去购买住

房。大家一看没钱都可买到房子，
还可享受到房价上涨的差价，于是
纷纷买房，充起了大款，当起寓公
来。如今华尔街金融风暴波及全
球，无力还贷的人统统被银行赶出
了家门，最后只“落得个白茫茫大
地真干净”。

当美国超前消费的理念被理
论家鼓吹时，人们不好对这种消
费观说三道四，原因就在于当初
美国正沉醉于纸上富贵的虚假繁
荣之中。如今可说是事实胜于雄
辩，现今的一切莫不证明这样一
个道理：还是靠“量入为出”过日
子踏实啊！ 志 扬

挪用千万留党察看


